



CANADA

DÉCLARATIONS ET DISCOURS

DIVISION DE L'INFORMATION
MINISTÈRE DES AFFAIRES EXTÉRIEURES

OTTAWA - CANADA

N^o 71/28

LA FRANCOPHONIE: PORTE OUVERTE SUR L'AVENIR

Allocution du premier ministre du Canada à la Conférence générale de l'Agence de coopération culturelle et technique, à Ottawa, le 11 octobre 1971.

C'est un grand honneur pour le Canada d'accueillir aujourd'hui les représentants de tant de pays, venus de presque tous les continents. Cette vaste assemblée est en quelque sorte à l'échelle de la planète, et, qu'elle ait bien voulu tenir ici ses assises, dans ce pays du Nouveau-Monde encore en voie d'accomplissement, est pour nous source de réconfort, de joie profonde et de singulière fierté.

Voilà près de quatre siècles que le fait français s'est enraciné chez nous. Malgré de nombreuses difficultés, malgré l'omniprésence de la langue anglaise en Amérique du Nord, voilà près de quatre siècles que persiste chez nous le fait français, voilà près de quatre siècles que la langue française y est parlée, et jalousement conservée. Non seulement y est-elle maintenue, mais elle y est, -- vous vous en rendrez compte à l'occasion de vos visites, notamment dans le Québec --, célébrée et chantée.

La francophonie est désormais une réalité, nous le savons. Mais de la voir ici rassemblée et résolue, vous comprendrez que cela nous émeuve très vivement. C'est un peu comme si se trouvait consacrée de par le monde la permanence du Canada français.

Mais si cette Conférence générale de l'Agence de coopération culturelle et technique revêt pour le Canada une importance et une signification bien particulières, elle marque d'autre part un tournant décisif dans la vie de l'Agence.

Si rapide a été son essor en moins de deux ans que nous la voyons déjà insérer dans le monde l'ampleur internationale de sa réalité. Une idée généreuse a pris corps qui va désormais compter pour la communauté des peuples. Car l'Agence est une de ces structures, malheureusement trop rares, grâce auxquelles continents, races et cultures peuvent faire oeuvre commune. C'est en effet sous le signe de la coopération, de l'échange et du développement qu'elle s'impose au monde.